

¿Cómo se prepara la comuna ante incendios cada vez más extremos?

La Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres destacó el aumento de cortafuegos, el monitoreo permanente del territorio y el apoyo logístico a Bomberos

Mientras los incendios forestales continúan golpeando a las regiones del Ñuble y Biobío, el municipio de Quillota reforzó su llamado a la prevención y dio a conocer las acciones que mantiene activas durante la temporada de mayor riesgo.

En entrevista con Juan Carlos Reyes, conductor del programa "Abriendo Sentidos" de Radio Quillota 101.5 FM, el jefe de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres, Claudio Figueroa, señaló que el combate del fuego es cada vez más complejo debido a las condiciones climáticas extremas.

Esto se explica, según manifestó, al conocido escenario "30-30-30", con altas temperaturas (sobre 30°), baja humedad (cerca al 30%) y fuertes vientos (por sobre a los 30 k/h).

En ese contexto, explicó que los incendios en el sur han alcanzado zonas urbanas, obligando a un despliegue sostenido de los primeros respondedores, entre ellos Bomberos, Carabineros, Conaf y los municipios.

A nivel regional, distintas compañías se han movilizado para apoyar la emergencia, destacando voluntarios de las provincias de San Felipe y Los

Andes, además de Valparaíso. Y en el caso de Quillota, Figueroa precisó que la comuna se mantiene en fase de alerta y en coordinación permanente con el Cuerpo de Bomberos. "Si ellos despachan recursos, nosotros también debemos quedar alerta", indicó.

Uno de los ejes operativos es el abastecimiento de agua. En este sentido, destacó que el municipio dispone de "dos camiones aljibe siempre con conductores para entregar a Bomberos, las 24 horas", además de otros cuatro vehículos que pueden sumarse en caso de una emergencia mayor.

A su vez, relevó el rol de los gobiernos locales: "Los funcionarios municipales son la primera línea de trabajo (...) los que están más cercanos a la comunidad y dan la primera respuesta".

TRABAJO A NIVEL LOCAL

Franco Olivares, profesional de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres, explicó que el trabajo comunal en materia preventiva se divide entre difusión de información y acciones en terreno. "Esto se hace con Conaf, con la entrega de información cara a cara, y visitas en los sectores críticos", señaló, corres-



Juan Carlos Reyes, conductor del programa "Abriendo Sentidos" de Radio Quillota 101.5 FM, junto a Claudio Figueroa y Franco Olivares, de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres.

pondientes a zonas rurales del oriente y poniente de la comuna.

Desde el punto de vista operativo, Olivares subrayó el aumento de cortafuegos en los últimos años. "Ahora tenemos la estimación de llegar a 45 hectáreas; ya llevamos 37,8, que se traducen en 43 zonas de intervención", detalló, trabajos que se realizan con cuadrillas municipales y maquinaria pesada. A ello se suma la intervención de sectores con microbasurales, especialmente en el borde del río Aconcagua.

Ambos entrevistados coincidieron en que este sector concentra cerca del 50% de los incendios forestales de la comuna. "Cuando se juntan pastizales, zarzamora y basura, el control es mucho más complejo", advirtió Figueroa, recordando que incluso la ejecución de cortafuegos se dificulta por la acumulación de desechos.

Durante el último fin de semana, el municipio reforzó el monitoreo en zonas rurales, recorriendo sectores como Santa Rosa, Colmo y San Pedro. "La idea es detectar humo o fumarolas a tiempo y avisar rápidamente para que el control sea más rápido", explicó Figueroa, agregando que aún se detectan quemas pese a estar totalmente prohibidas.

Respecto de las responsabilidades, el jefe de la oficina recordó que el municipio puede ejecutar cortafuegos en espacios públicos, pero en predios privados la obli-

gación recae en los propietarios. "Un buen cortafuego alrededor de cualquier estructura debe ser de al menos 10 metros", afirmó, especialmente en zonas de interfaz urbano-rural donde ha aumentado la presencia de viviendas.

En cuanto al balance, Olivares informó que durante 2025 se registraron 176 incendios forestales en la comuna, con una afectación de 103 hectáreas, marcada por dos eventos de alerta roja. En 2026, en cambio, no se han producido incendios de gran magnitud, aunque sí focos recurrentes de menor superficie.

TEMPORADA DE INVIERNO

Paralelamente, el municipio ya prepara la temporada de lluvias. Olivares anunció que la mantención de esteros y sistemas de evacuación de aguas comenzará en febrero, con una meta cercana a los nueve kilómetros lineales intervenidos.

En tanto, Figueroa añadió que el 2 de febrero se lanzará oficialmente el Plan Invierno 2025, convirtiendo a Quillota en "el primer municipio de la región en iniciar el trabajo preventivo".

Finalmente, informó que se está coordinando una campaña solidaria para apoyar a una comuna afectada por los incendios en el sur (ver página 6). "La primera respuesta tiene que ser rápida, porque hoy la gente necesita agua, mercadería y artículos de aseo", concluyó.



Durante el último fin de semana, el municipio reforzó el monitoreo en zonas rurales.

Organizaciones sociales coordinan

